
Exparquimetreros piden 
que se recontrate a adultos 
mayores en nueva licitación

Lota comienza 
campaña para 
adelantar llegada 
del Biotrén a 2025

ALCALDE MARCHANT ESPERA APOYO DE PARLAMENTARIOS LOCALES

Alcalde Patricio Marchant pretende 
que el servicio se inicie apenas  
terminado y entregado al uso el  
nuevo Puente Ferroviario en la zona 

y no en 2027 como establece hasta  
ahora el cronograma de EFE Sur. 
“Lota no es el patio trasero. Aquí se 
tienen que tomar medidas urgen-

tes”, dijo el jefe comunal, quien 
organiza una reunión para la  
próxima semana con congresistas  
locales.

Planificación de EFE Sur lo proyecta para antes de 2027.
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Subsidio al Salario Mínimo: 
casi $16 mil millones 
recibirán MiPymes locales
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Cuando equipo de Chiloé se acercó a solo 
 5 puntos, el Campanil sacó las garras, 
 derrotó a su rival y se puso 2-0 en un  
contundente  
inicio de  
playoffs.

UdeC explotó de la  
mano de Rubio y  
Bowman: 97-70  
venció a Castro.

DEPORTES PÁG. 17

San Pedro de la Paz será 
escenario de la segunda 
Fiesta del Libro Regional
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ZDENKA ASTUDILLO MIHOVILOVIC 
Directora Ejecutiva de Sistema B Chile

Si bien es cierto, es necesario que 
más empresas inicien el camino hacia 
un modelo de producción sostenible 
y alcanzar la certificación de Empre-
sa B, también es verdad que esta de-
cisión no se debe tomar a la ligera. En 
la reflexión sobre este tema, suelen 
haber algunos mitos que se alzan 
como obstáculos para que más em-
presas asuman el triple impacto, es 
decir, un modelo de negocio que con-
sidere, con la misma importancia, el 
aspecto económico, el medioambien-
tal y el social y es bueno aclarar estos 
puntos para facilitar la toma de deci-
sión en la dirección adecuada. 

En primer lugar, muchos creen que 
no es posible iniciar este proceso sino 

re evaluar dónde estoy actualmente, 
qué estoy haciendo, cómo estoy im-
pactando y hacia dónde quiero llegar. 
Es una labor de largo aliento, planifi-
cación, asumir ciertos costos y princi-
palmente generar un cambio cultural 
en la empresa, ajustando las expecta-
tivas relacionadas con el retorno de di-
cha inversión, para que con la fuerza 
y energía del negocio, se pueda reali-
zar una contribución real y concreta 
al entorno en el que se mueve la em-
presa. 

Cuándo ese camino ya está trazado 
y las empresas son consistentes con 
este propósito, poco a poco, pero sos-
tenidamente se van viendo los resul-
tados; mejora la reputación de la mar-
ca, fidelizando clientes y aliados estra-
tégicos; se accede a un talento 
calificado que alinea su propósito per-
sonal con el de la empresa, permitién-
dole a la compañía una mejor y más 
sana productividad; y lo más impor-
tante, se logra una coherencia entre el 
decir y el hacer, lo que nos permite re-
cuperar un valor fundamental en la so-
ciedad, que es la confianza que depo-
sitamos las personas en las organiza-
ciones que nos rodean, creando así un 
ecosistema donde prime la colabora-
ción, el respeto, el cuidado y con me-
jor proyección de futuro para todas las 
personas y el planeta.

Otro mito se relaciona con los mie-
dos a “amarrarse” a compromisos que 
pueden ser complejos de sostener, lo 
que efectivamente puede ser así para 
aquellas empresas que aún no han in-
corporado en su modelo de negocio el 
impacto positivo, más allá de las ga-
nancias. Si la cultura empresarial no 
está en sintonía con el triple impacto, 
la empresa puede sentir una “soga al 
cuello” con temas que, por ejemplo, los 
comprometan demasiado con sus tra-
bajadores y/o sus clientes. Iniciar el 
proceso de certificación debe ser una 
decisión estructural y no circunstan-
cial. En muchas ocasiones, algunas 
empresas exploran este cambio para 
obtener un determinado financia-
miento o ganar reputación de marca, 
adoptando medidas temporales que 
no se ajustan a su propia identidad, lo 
que por consecuencia hace que, no lo-
gren sostener estos cambios. 

Incorporar la sostenibilidad y el 
triple impacto debe ser el norte de 
nuestro quehacer, lo que implica ro-
bustecer los cimientos de la empresa 
para enfrentar al mundo de forma 
más consecuente, responsable y res-
petuosa con el entorno. El cambio es 
de fondo y no sólo de forma. 

También se debe considerar que el 
triple impacto no es un viaje de un día 
para otro. Es un proceso que requie-

hasta que el negocio esté asentado, o 
económicamente estable. Conside-
ran esta inversión como un ítem se-
cundario o un asunto del que es posi-
ble preocuparse más adelante. Lo cier-
to es que no hay un momento que sea 
más o menos recomendable para ini-
ciar la transición, lo importante es in-
corporarlo en el plan y hacerlo. De 
hecho, si es una meta establecida des-
de un comienzo, puede resultar in-
cluso más natural llevarlo a cabo, pues 
se incorporaría inmediatamente en el 
core del negocio. Hacerlo más tarde 
puede implicar reacondicionar es-
tructuras que, eventualmente, po-
drían traducirse en costos y tiempos 
no presupuestados. 

Sorteando mitos  
para alcanzar la  
sostenibilidad

DR. CARLOS MATUS CASTILLO 
Dr. en Actividad Física y Deporte-UCSC

Durante los últimos años las diver-
sas encuestas nacionales que han estu-
diado los hábitos y el comportamien-
to sobre la actividad física y deporte en 
la población chilena realizadas por el 
Instituto Nacional de Deportes (IND) 
muestran un estancamiento en la par-
ticipación de las personas en las diver-
sas organizaciones deportivas recono-
cidas por la Ley del Deporte. Este esce-
nario es preocupante, especialmente 
considerando que el Registro Nacio-
nal de Organizaciones Deportivas solo 
cuenta con 4.550 (14.9%) organizacio-
nes legalmente vigentes, de un total 
de 30.439 instituciones a nivel nacional, 
que incluyen clubes deportivos, ligas, 
asociaciones y federaciones deporti-
vas, entre otras. 

En este contexto, es importante des-
tacar el papel fundamental que desem-
peñan las organizaciones deportivas 
voluntarias en la sociedad actual. Es-
tas ofrecen oportunidades para prac-
ticar deporte a personas de todas las 
edades y capacidades, sin importar su 
situación económica o social. Además, 
promueven un sentido de comunidad 
y pertenencia, contribuyendo a la cons-
trucción de comunidades sólidas al 

municipalidades, más las empresas pri-
vadas, es importante para la asociativi-
dad deportiva, dado que ayuda a ga-
rantizar que las organizaciones prove-
nientes del “tercer sector o sector 
voluntario” dispongan de las condicio-
nes y recursos que necesitan para fun-
cionar eficazmente, colaborando así al 
desarrollo de políticas públicas que bus-
quen mejorar la calidad de vida de la po-
blación. Por lo tanto, es urgente que la 
institucionalidad deportiva nacional 
establezca incentivos y estrategias que 
fomenten la participación ciudadana en 
estas organizaciones y reduzcan el alto 
número de organizaciones que están 
desapareciendo.

unir a las personas y fomentar estilos 
de vida saludables. Estas organizacio-
nes se rigen por principios democráti-
cos, ya que sus líderes son elegidos vo-
luntariamente por sus miembros, lo 
que garantiza que sean responsables 
ante las personas a las que sirven. Tam-
bién son de naturaleza voluntaria, lo 
que significa que los miembros son li-
bres de unirse o renunciar en cual-
quier momento. Además, estas institu-
ciones son autónomas e independien-
tes del gobierno y de terceros, lo que les 
permite tomar decisiones sobre cómo 
alcanzar sus objetivos sin estar sujetas 
a presiones políticas y financieras. 

Otros beneficios que puede aportar 
un buen tejido asociativo basado en or-
ganizaciones deportivas son: reducir la 
delincuencia y la violencia; promover 
la inclusión y diversidad social; mejo-
rar los resultados educativos; mejorar 
la salud física y mental; impulsar el de-
sarrollo económico; enseñar habilida-
des valiosas para la vida, como el tra-
bajo en equipo, liderazgo y deportivi-
dad; también ayudan a promover la 
tolerancia y la comprensión, ya que 
personas de diferentes orígenes se 
unen para compartir sus intereses de-

portivos o de actividad física; permiten 
que las personas participen en la toma 
de decisiones en sus organizaciones 
deportivas ayudando también a cons-
truir una ciudadanía más comprome-
tida e informada. Las organizaciones 
deportivas también son fundamenta-
les para el desarrollo del tejido social, 
entendido como las redes de relacio-
nes y confianza que existen dentro de 
una comunidad, ya que permiten que 
las personas se unan para resolver pro-
blemas, compartir recursos y cons-
truir un futuro mejor. 

El apoyo y “atención” de las institu-
ciones públicas, como el Ministerio del 
Deporte, los Gobiernos Regionales y las 

Una tarea pendiente

La iniciativa que propone 
el aumento del salario mínimo 
en Chile, para alcanzar en ju-
lio de 2024 un ingreso mínimo 
mensual de $500.000, fue dis-
cutida este lunes en la Comi-
sión de Hacienda y Trabajo 
del Senado. 

El proyecto que para su im-
plementación considera que 
sea un incremento de sueldo 
escalonado y progresivo en el 
tiempo, no ha completado su 
tramitación, luego que parla-
mentarios de oposición pro-
pusieron aplazar la votación.  

 
 

Senado Chile 
@Senado_Chile 
Sigue la Comisión de Hacien-
da y Trabajo (Unidas) que 
analiza el proyecto que rea-
justa el monto del ingreso mí-
nimo mensual, aumenta el 
universo de beneficiarios y be-
neficiarias de la asignación 
familiar y maternal. 
 
Nicolás Grau Veloso 
@nico_grau 
Desde las 11:00 estaré en la 
Comisión de Hacienda y Tra-
bajo del @Senado_Chile ex-
poniendo sobre el subsidio 
para apoyar a las MiPymes y 
Cooperativas en el alza del 
#SueldoMínimo, con el que 
buscamos beneficiar a cerca 
de 200.000 MiPymes y coope-
rativas. 
 
Gastón Saavedra 
@gastonsaavedra 
Comenzando a discutir el 
proyecto  sobre aumento de 
salario mínimo a 500 mil 
pesos. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
Es inexplicable que algunos 
parlamentarios quieran pos-
tergar la votación de temas 
que son tan importantes para 
la ciudadanía, como es el au-
mento del #SalarioMínimo a 
$500 mil. Chile espera que si-
gamos avanzando por el ca-
mino de los acuerdos y logre-
mos esta meta histórica.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ala espera de pasar por su tecer trámite legislati-
vo, el proyecto de nuevo Royalty Minero que 
impulsa el Gobierno avanza a paso firme en el 
Congreso. Las proyecciones del Ejecutivo adelan-

tan que la la inicativa, de aprobarse, generaría un gran im-
pacto postivo en las regiones, en especial en la del Biobío. 

En específico, a través del Fondo para la Productividad 
y el Desarrollo son $17 mil 378 millones para la Región, 
junto con otros recursos del Fondo de Apoyo para la 
Equidad Territorial por $15 mil 788 millones. En definiti-
va, de aprobarse la propuesta del Gobierno la Región del 
Biobío va a recibir $33 mil 166 millones. 

“Es una muy buena noticia en materia de descentrali-
zación fiscal pensando en los recursos que van a llegar a 
las regiones y comunas que en total son 450 millones de 
dólares, en régimen, pero que van a tener -tras los acuer-
dos a los que llegamos- un fondo puente durante el pró-
ximo año, si es que se aprueba la ley, de la mitad de esos 
recursos para poder hacer también el acompañamiento 
antes de que ya tengamos la recaudación total de los re-
cursos”, explicó el subsecretario de Desarrollo Regional, 
Nicolas Cataldo, en conversación con Diario Concepción. 

Iniciativas como el nuevo Royalty Minero, además de 
potenciar a las regiones en el ámbito financiero, también 
les entrega mayores herramientas de autonomía para la 
toma de decisiones, ya que estos montos adquieren un 

Royalty Minero: nuevos ingresos  
y oportunidades para las regiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reciclar no es negocio 
  
Señora Directora: 

Aún cuando existe amplio consen-
so en torno a lo importante que es re-
ciclar, como país no hemos logrado 
formar una verdadera cultura en tor-
no a este hábito. Sólo por mencionar 
algunas cifras: más del 40% de los chi-
lenos cree que es un problema grave 
en el cual hemos avanzado muy poco, 
el 51% evalúa negativamente la ges-
tión de reciclaje en su comuna y el 
80% nunca ha visto o leído nada de 
Ley de Fomento al Reciclaje y Res-
ponsabilidad Extendida del Produc-
tor (Ley REP). Ante esto cabe pregun-
tarse ¿qué hay detrás de estas cifras? 
Desde mi perspectiva no se trata de 
falta de voluntad o excesiva desinfor-
mación, sino de un tema económico. 
Lamentablemente, reciclar no es ne-
gocio y, por tanto, no lograremos que 
las personas y las empresas lo incor-
poren en su día a día si no se estable-
cen beneficios monetarios para quie-
nes reciclen y, a su vez, desincentivos 
para quienes no sigan ese camino. 
Mientras siga siendo lo mismo com-
prar un producto elaborado de plásti-
co virgen que uno hecho de material 
reutilizado, difícilmente podremos 
impulsar un cambio de la magnitud 
que la problemática requiere. A su 

vez, si es igual botar toda mi basura 
junta que gestionarla correctamente, 
la mayoría optará por el camino có-
modo y fácil sin vislumbrar las conse-
cuencias de su actuar. Hoy, para fabri-
car los populares envases para sushi, 
frutas o tortas a partir de plástico 
PET reciclado tenemos que impor-
tarlo, porque los volúmenes a nivel 
nacional no son suficientes. Las cifras 
no mienten, la tasa de reciclaje efecti-
va no supera el 10%. Frente a esto la 
OCDE ha sido clara: es urgente crear 
un mercado de plásticos reciclados 
que funcione de manera óptima, fijar 
objetivos de contenido reciclado e in-
vertir en tecnologías que puedan ha-
cer ese producto más competitivo y 
rentable. Que el Día Mundial del Re-
ciclaje sea un punto de inflexión don-
de pensemos nuevas ideas que lleven 
a dar el esperado salto cuantitativo. 
Las campañas sirven, las normativas 
ayudan, pero nada será suficiente si 
no consideramos incentivos reales y 
concretos en pro de la sustentabili-
dad social, económico y medio am-
biental. 
 
Gabriel Fonzo 
Una urgencia en salud visual 
 
Señora Directora: 

Es importante revisar la situación 

de la salud visual en el trabajo en Chi-
le, un tema del que se evidencia una 
escasa discusión y relevancia, espe-
cialmente al constatar que el 25% de 
la población sufre algún tipo de pro-
blema visual, cifra que a nivel mun-
dial es alrededor del 53% (OMS). Un 
reciente fallo del Tribunal de Justicia 
de la Unión Europea dictaminó que 
las empresas deben costear lentes 
ópticos o de contacto a los trabajado-
res que los necesiten para el desem-
peño de sus labores frente a pantallas 
en jornada laboral. En Chile existe la 
Guía para la Selección y Control de 
Protección Ocular y Facial, esfuerzo 
útil pero aún insuficiente para esta-
blecer normas con foco en preven-
ción y tratamiento temprano, ya que 
la ceguera y discapacidad visual en 
sus distintos grados son prevenibles 
en hasta el 80% de los casos. En Chile 
hay dos aspectos que requieren una 
mayor regulación, uno es el relativo al 
uso intensivo de pantallas y el impac-
to de la luz azul violeta en la visión. El 
otro es la radiación UV que puede lle-
gar a causar incluso ceguera. En am-
bos casos hoy existen tecnologías de 
lentes que la norma debiera conside-
rar como de uso obligatorio para un 
nuevo estándar de protección. 
 
Matías Schomburgk V.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

protagonismo relevante dentro de la propuesta de Ley de 
Rentas Regionales. 

De aprobarse este Royalty Minero, ya el próximo comen-
zaría a implementarse y, por tanto, comenzaría el proce-
so recaudatorio para poder entregar los recursos a cada 
una de las líneas en 2025. De la misma forma, el nuevo im-
puesto operacional a la gran minería mayor entregaría ma-
yor holgura fiscal para poder responder a estos desafíos 
emergentes que tengan las regiones y el país. 

“El impacto es potente porque no sólo amplía la capa-
cidad financiera para ejecutar acciones, inversiones, sino 
incluso de aumentar la capacidad de dotaciones para po-
der tener equipos en áreas donde a lo mejor no tiene o no 
hay suficiente”, agregó Cataldo. 

La aprobación de esta propuesta de Royalty Minero en 
una señal fuerte de descentralización. No obstante, es co-
nocido que algunas leyes tienen transiciones larga, pero 
ya se ha abierto la puerta para que llegue un mayor finan-
ciamiento a las regiones y que tengan la libertad de ocu-
parlo en las necesidades que tengan identificadas.

Iniciativas como el nuevo Royalty 
Minero, además de potenciar a las 
regiones en el ámbito financiero, 
también les entrega mayores 
herramientas de autonomía para 
la toma de decisiones

¡
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La iniciativa, que 
actualmente se 

encuentra en su 
segundo trámite 

legislativo, busca 
consagrar a la 
red  como un 

servicio público 
de teleco-

municaciones 
con objeto de 

que toda la 
Nación pueda 

tener un acceso 
garantizado, 

eficaz y seguro a 
la red. 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

SE ENCUENTRA EN SU SEGUNDO TRÁMITE LEGISLATIVOSebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

El proyecto de ley que busca reco-
nocer el acceso a Internet como un 
servicio público de telecomunicacio-
nes, sigue avanzando en la Cámara de 
Diputados y Diputadas. Según infor-
maciones de la Cámara Baja, la inicia-
tiva está siendo estudiada en su se-
gundo trámite legislativo junto al in-
forme presentado por las Comisión de 
Obras Públicas, Transportes y Teleco-
municaciones. 

La iniciativa, que corresponde al 
Boletín N°11.632-15, tiene su origen 
en la moción parlamentaria presen-
tada por el ex senador Guido Guirar-
di (PPD) y el senador Manuel José Os-
sandón (RN). Sin embargo, comenzó 
su trabajo legislativo en 2018, cuando 
la ex Presidenta Michelle Bachelet in-
gresó el proyecto mediante mensaje. 
En dicho documento, se expresa que 
la moción está orientada a “la promo-
ción y protección del derecho del que 
deben gozar todas las personas para 
acceder a la red, sin distinciones, o 
perturbación por parte de terceros”. 

En ese sentido, antes de que la Cá-
mara de Diputados y Diputadas co-
menzará el trabajo legislativo del pro-
yecto, este fue aprobado en el Senado 

Internet como 
servicio público: 
Congresistas 
valoran iniciativa 
y ponen énfasis  
en zonas extremas 
y rurales

en 2021, obteniendo 29 votos a favor 
de 43 senadores y senadoras en ejer-
cicio.  

 
Internet como  
servicio público 

Según se expresa en el informe pre-
sentado por la Comisión de Obras Pú-
blicas, Transportes y Telecomunica-
ciones de la Cámara Baja, el proyecto 
busca “reconocer el derecho de acce-
so a Internet como parte de los servi-
cios públicos de telecomunicaciones, 
elevando a aquél como objeto de es-
tos últimos, especificando la obligato-
riedad de provisión de tales servicios, 
y con ello de Internet (…)”. 

En ese sentido, y basándose en lo se-
ñalado por el mensaje que presentó la 
ex Presidente Michelle Bachelet, el 
proyecto que busca actualizar la Ley 
N°18.168 (General de Telecomunica-
ciones), tiene dos objetivos en parti-
cular: por un lado, busca reconocer el 
derecho de acceso a Internet como 
parte de los servicios públicos de te-
lecomunicaciones, elevando a aquél 
como objeto de estos últimos; y se-
gundo, especificar la obligatoriedad 
de provisión de tales servicios, y con 
ello de Internet, en el plazo de 6 me-
ses desde la fecha de la solicitud que 
el interesado presente a la empresa 
respectiva, salvo que se produjere un 
caso fortuito o de fuerza mayor que 
impida al concesionario atender la 
petición que se le formula”. 

Es así como, además de buscar 
consagrar a la internet como un ser-
vicio público de telecomunicacio-
nes, también se estructura la “obli-
gatoriedad de la prestación en zonas 
de servicios de las concesionarias y 
la obligación de garantía para otor-
gar una prestación de servicio con-
tinua, de calidad y en las condicio-
nes contratadas”. 

En relación al avance del proyecto, 
la diputada, María Candelaria Aceve-
do (PC), indicó que “es positivo en el 
sentido que hoy contar con un servi-
cio de internet es una prioridad, y 
quedó más que demostrado con el 
teletrabajo y la educación telemática 
que se desarrolló durante la pande-
mia. En esa línea es importante dar-
le este rango de servicio público”. 

“Dado el avance y la penetración 
del servicio de internet, me parece 
que regular al respecto, e integrarlo al 
servicio público de telecomunicacio-
nes es de toda lógica. En la actualidad 
contar con internet es fundamental 
para el trabajo diario en prácticamen-
te cualquier actividad productiva y ro-
bustecer la legislación vigente, brin-
dándole nuevas herramientas a las 
compañías a cargo del servicio de in-
ternet”, agregó Acevedo. 

En esa misma línea, la diputada, 

“Contar con servicio de 
internet hoy es una 
prioridad”. 
María Candelaria 
Acevedo Diputada (PC).

“Me preocupa el tema de 
la infraestructura (...) para 
llegar a todos los rincones 
del país”. Karen Medina 
Diputada (PDG).

“Hay muchas familias que 
tienen molestia y se quejan 
de la falta de calidad en la 
señal”. Francesca Muñoz 
Diputada (PSC).
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Karen Medina (PDG), señaló que “me 
parece que es una buena iniciativa, so-
bre todo porque se hace cargo de la ur-
gencia y necesidad que hoy significa 
el Internet para las personas”, pero no 
dejó entrever que “me preocupa el 
tema de la infraestructura que se re-
quiere para llegar con este servicio a 
todos los rincones del país, conside-
rando nuestra geografía y que hoy 
hay zonas rurales o extremas donde 
no hay conectividad”. 

De esa misma forma, la diputada, 
Francesca Muñoz, señaló que, si bien 
está a favor en general de la iniciati-
va, “tengo ciertos reparos al proyec-
to. (…) En primer lugar, considero ur-
gente avanzar en la digitalización y el 
acceso a internet que permita mayo-
res oportunidades, ya que esto es fun-
damental para el desarrollo de los 
países, pero, en segundo lugar, hay 
muchas familias que tienen molestia 
y se quejan de la falta calidad en la se-
ñal en las ciudades y que decir de la 
zona rural y del nivel de servicio”. 

 
Plan Digital Nacional 

En relación a lo comentado por las 
diputadas, cabe señalar que el proyec-
to de ley, dentro de todos los artícu-
los que busca modificar de la Ley Ge-
neral de Telecomunicaciones, la ac-
tualización propuesta para el artículo 
4 explica que “la instalación, opera-

tructuras a través de las cuales se 
presta el servicio, lo que a partir de 
esta ley tendrán una condena de cár-
cel que puede llegar hasta los 5 años”. 

Destacó, además, que el proyecto 
“habilita al Presidente de la Repúbli-
ca para incorporar por medio de una 
glosa en la ley de presupuesto del sec-
tor público un subsidio a los hogares 
más vulnerables de modo que acce-
dan al servicio de internet”. 

En efecto, el 6 de abril del presen-
te año, el Presidente Gabriel Boric, 
ingresó un oficio a la Cámara Baja en 
donde expresa indicaciones para el 
proyecto que se encuentra en estu-
dio. Entre ellas, se establece que la 
Subsecretaría de Telecomunicacio-
nes deberá incluir un informe de 
evaluación de rentabilidad social 
elaborado por la Subsecretaria de 
Evaluación Social del Ministerio de 
Desarrollo Social y Familia (MDSyF), 
para que los proyectos subsidiables 
por el Fondo de Desarrollo de las 
Telecomunicaciones (FDT), consi-
deren elementos objetivos para “fo-
calizar y establecer un orden de pre-
lación de los proyectos en la pobla-
ción con menor acceso a servicios de 
telecomunicaciones”.

ción y explotación de los servicios 
públicos de telecomunicaciones se 
regirá por los principios de universa-
lidad; continuidad; neutralidad tec-
nológica; compartición de infraes-
tructura; transparencia; eficiencia y 
no discriminación arbitraria en la 
asignación y recuperación de los re-
cursos escasos, fundamentalmente 
el espectro radioeléctrico y la nume-
ración, entre otros”.  

En ese sentido, y en base al princi-
pio de universalidad, se establecerá 
un instrumento denominado “Plan 
Nacional Digital”, el que estará a car-
go de la Subsecretaría de Telecomu-
nicaciones de Chile y contendrá, 
hasta ahora, los siguientes linea-
mientos: a) Política de uso del es-
pectro radioeléctrico, velando por su 
uso eficiente y convergente; b) Polí-
tica nacional de inversiones, fomen-
tando, en alianzas público– priva-
das, la cobertura de los servicios a ni-
vel nacional; c) Política de 
conectividad, velando por promover 
la conectividad digital progresiva, 
en condiciones de calidad, a todos 
los habitantes del territorio nacional; 
(…) e) Política de accesibilidad uni-
versal y esencialidad del servicio, es-
tableciendo mecanismos de promo-
ción o subsidios a fin de proveer pro-
gresivamente, a todos los habitantes 

OPINIONES
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el proyecto de ley tras un 
mensaje hacia la Cámara Alta 
en el Gobierno de la ex 
Presidente Michelle Bachelet.

Ingresó
2018

En el Senado en 2021. 
Posterior a aquello, fue 
despachado a la Cámara de 
Diputados y Diputadas.

Fue aprobado por 
29 votos a favor

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

del territorio, los servicios de teleco-
municaciones; entre otros. 

Al respecto, el diputado, Eric Aedo 
(DC), comentó que “como lo he plan-
teado internet es hoy un servicio bá-
sico, y esta ley viene a regular aquella 
situación. Genera obligaciones al Es-
tado y también a los privados que en-
tregan el servicio, teniendo como ob-
jetivo dar garantías a la ciudadanía 
respecto a la continuidad del servicio. 
Pero también tiene elementos impor-
tantes como la sanciones contra quie-
nes atenten contra las antenas o es-
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“Cuando uno tiene a favor 
una diferencia de 10 veces la 
rentabilidad mínima exigida 
no es un buen negocio para 
la región, es algo que debió 
haber hecho hace mucho 
tiempo”. 

Rentabilidad 
social en terceras 
pistas de Ruta 160 

“Los proyectos de 
infraestructura compiten 
contra las sedes sociales, 
con una ampliación o 
conservación de caminos y 
estamos hablando de 
iniciativas que en algunos 
casos superan los 500 
millones de dólares”. 

Porqué financiar 
un equipo regional 
para el Plan 

“Nosotros nos 
fijamos algunos 
objetivos y uno de 
ellos es romper el 
actual ciclo político”.

“Lo que corresponde es que 
estructuremos un plan de 
inversiones que trascienda 
la administración nuestra y 
la del gobierno central”.

“Nos dimos cuenta que los 
Convenios de Programación hoy 
día son algo vinculante”. 
Óscar Ferrel, jefe división 
Infraestructura y Transporte Gore

 “Lo que corresponde es que estructuremos 
un plan de inversiones que trascienda”

FÓRMULA DE FINANCIAMIENTO PERMITE ASEGURAR RECURSOS MÁS ALLÁ DEL GOBIERNO DE TURNO NACIONAL Y REGIONAL 

“Más Movilidad”, es el plan más 
ambicioso que se haya presentando 
e intentado materializar en los últi-
mos 20 años en la Región en mate-
ria de infraestructura vial y trans-
portes, pero tampoco es el único 
que se haya conocido en el mismo 
periodo y con la misma intención. 

Por eso, desde el ministerio de 
Transportes y el Gobierno Regio-
nal (Gore) se han desplegado es-
fuerzos por explicar que esta vez sí 
será posible materializar proyectos 
históricos que saquen al Biobío del 
retraso en estas áreas.   

La fórmula que se utilizará para fi-
nanciar estos proyectos emblemáti-
cos y necesarios es a través de Conve-
nios de Programación, que son acuer-
dos entre el Gore y distintos 
ministerios para proveer los dineros 
en un horizonte temporal de 5 años. 
Cómo operará este mecanismo y por-
qué se escogió ese y no otro, lo expli-
có Óscar Ferrel, jefe de División de In-
fraestructura y Transporte del Gore. 

  
-¿Por qué eligieron la opción 

de financiar el plan mediante los 
Convenios de Programación?   

Lo que uno tiene que hacer es exa-
minar el pool de instrumentos que 
existen y tomar decisiones. Enton-
ces, nosotros nos fijamos algunos 
objetivos y uno de ellos es romper el 
ciclo político, parte del diagnóstico 
es que como los gobiernos se han 
acortado y solamente son de cuatro 
años, y si uno no tiene una continui-
dad de las cosas que quiere hacer, lo 
que pasa es que llega una autoridad 
y revisa en función de sus preferen-
cias, de su inclinación, de su visión 
ciertos planes de desarrollo. Enton-
ces, creo que existe un consenso en 
la ciudad, en la Región respecto de 
las cosas que hay que hacer. Enton-
ces, cuando uno tiene esa visión, 
dice bueno, lo que corresponde es 
que nosotros estructuremos un plan 
de inversiones que trascienda la ad-
ministración nuestra y la del gobier-
no central. Ese es el sentido del con-
venio de programación. 

 
-¿Y por eso los Convenios de 

Programación fueron la opción 
que permitía asegurar el financia-

Óscar Ferrel, jefe de la División de Infraestructura y Transportes del Gore, explicó 
porqué los Convenios de Programación van a permitir que el plan “Más Movilidad” 
pueda concretar obras que prometen cambiarle el rostro al Gran Concepción en 5 años.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

der hacer valer ese acuerdo y por 
eso es tan importante y solicitamos 
al ministro Muñoz (Transportes) en 
su momento que, dentro de esta 
mesa que funciona como gober-
nanza, esté el ministerio de Hacien-
da, porque es el ministerio de Ha-
cienda, al final, la entidad que es-
tructura los financiamientos para 
todos los servicios públicos. Enton-
ces, en la medida que Hacienda es 
parte de esta mesa que comparte el 
diagnóstico del gran problema que 
tenemos, obviamente que la posibi-
lidad de contar con esos financia-
mientos va a ser mucho más cierta, 
va a ser mucho más fácil porque de 
alguna manera ellos también son 
parte de la solución y se les va a juz-
gar por eso. 

 
- Son 2 mil 200 millones de dó-

lares los que se requieren para 
concretar este plan de inversio-
nes ¿Parece inabordable o no?  

- Por eso que nosotros dentro de 

todo estamos factibilizando  lo que 
no puedan hacer los ministerios, 
porque a pesar que es mucho dine-
ro hay todavía eslabones que nos 
obligan a nosotros a entrar en eso. 
Por ejemplo, la ampliación de la 
Ruta 160, las terceras pistas, que 
por un tema de velocidad teníamos 
que entrar nosotros  con el 100% de 
ese financiamiento. A veces para 
cubrir  algunos desfases de los mis-
mos ministerios  también tenemos 
que entrar nosotros, como por 
ejemplo vamos a financiar la terce-
ra etapa del Corredor de Transpor-
te Público de Coronel (Carlos Prat) 
y eso se tiene que hacer porque el 
gran plan es hacer precisamente 
Corredores. Entonces, desde nues-
tra posición que es un poco más li-
bre, lo que hemos hecho es buscar 
en aquellas partes donde podemos 
ponernos para que esto parta y no 
se generen estas discontinuidades 
propias de las planificaciones cen-
tralizadas. 

- ¿Llevado a dinero, ese esfuer-
zo del Gore es de cuánto? 

- En definitiva esto significa que 
nosotros (Gore) vamos a poner en 
estos 5 años, alrededor de un presu-
puesto y medio (160 mil millones de 
pesos aproximadamente) y eso es 
mucho, vamos a dejar de hacer cosas 
en otras áreas, pero es fruto de la ur-
gencia, de la necesidad imperiosa de 
“ponerle corriente” al enfermo por-
que está grave. Acá, creo yo, todos es-
tán haciendo un esfuerzo muy gran-
de y ese esfuerzo muy grande de algu-
na manera también tiene que tener 
un correlato en nuestra gestión, y yo 
espero que eso sirva para que se re-
fleje en todos estos ministerios que 
van a participar en la mesa, en lo im-
perioso que es encontrar una solu-
ción a la actual situación en la zona.

NUEVOS CORREDORES de transporte público y vías exclusivas incluye el Plan Más Movilidad  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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miento más allá del limite tempo-
ral de un gobierno? 

Cuando empezamos a examinar 
los instrumentos nos dimos cuen-
ta que los Convenios de Programa-
ción hoy día son algo vinculante. O 
sea, existe de alguna manera  un se-
guro implícito para la próxima ad-
ministración -que podremos ser 
nosotros, porque Rodrigo Díaz ha 
expresado públicamente  que va a 
ir a la reelección- que vamos a po-
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RECTOR

Presidente de la Corporación

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en SEGUNDA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el 26 de mayo de 2023 a las 
18:00 horas que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio 
Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:

1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2023.

2.- Varios. 

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

Municipio de Lota inicia campaña para 
adelantar llegada del Biotrén a 2025

ESPERAN LOGRAR APOYO PARLAMENTARIO Y ORGANIZAN REUNIÓN PARA LA PRÓXIMA SEMANA 

Pese a que el la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado  
(EFE), a través de su filial en la 
zona EFE Sur, ha confirmado 
que se trabaja para materiali-
zar la extensión del servicio de 
Biotrén hacia Penco y Lota 
respectivamente, los plazos 
de ambas iniciativas no con-
vencen a todos. 

Por ello, el alcalde Lota, Pa-
tricio Marchant, informó que 
ha iniciado una campaña para 
lograr adelantar en 2 años el 
arribo del tren de pasajeros a 
la comuna minera.  

La idea es que el arribo 
del Biotrén ya no sea en 
2027 como tiene esti-
mado actualmente la 
empresa ferroviaria, 
sino que antes para ter-
minar con las promesas y 
pasar a la realidad. 

“El gobierno del Presi-
dente Piñera. El gobierno 
del Presidente Lagos, 
el gobierno de la 
Presidenta Bache-
let y ahora el Presi-
dente Boric. Anuncio, anun-
cio, anuncio. Y eso no nos pa-
rece. Lota no es el patio 
trasero. Aquí se tiene que to-
mar medidas urgentes”, seña-
ló el alcalde. 

Marchant agregó que no hay 
razón para que una vez termi-
nado el nuevo Puente Ferro-
viario, inmediatamente el Bio-
trén llegue hasta Lota. 

“El argumento de peso es 
que se termina el puente (...) y 
el puente termina el 2025. En-
tonces lo que vamos a exigir es 
que en 2025, paralelamente, 
ya los estudios están termina-
dos prácticamente, llegue el 
Biotren a Lota”, agregó. 

 
Apoyos 

Y como la idea no es quedar-
se solo en las declaraciones, 
desde municipio lotino se indi-
có que buscarán sumar a los 
parlamentarios de la zona a 
esta campaña y poder hacer 
presión sobre la idea de ade-
lantar los plazos. De hecho, ya 
se convocó para el próximo 25 
de mayo a una reunión con los 
diputados y senadores de la 
Región en busca de este apoyo. 

Alcalde Patricio Marchant pretende que el servicio se  
inicie apenas terminado y entregado al uso el  
nuevo Puente Ferroviario en la zona y  
no en 2027 como establece hasta  
ahora el cronograma de EFE Sur.

“Tenemos en 
Lota 5 diputados: 4 
diputadas y 1 diputado. Tene-
mos 3 senadores y ellos tienen 
que involucrarse también. Y 
los vamos a invitar. Quere-
mos hacer sinergia con la co-
munidad organizada, con los 
dirigentes sociales, con los 
parlamentarios, senadores, 
diputados y diputadas, para 
que en 2025 se pueda hacer 
realidad el Biotrén a Lota”, in-
sistió Marchant. 

Hay que recordar que el pa-
sado enero EFE Sur anunció 
que el proyecto de extensión 
del Biotrén al sur, lo que inclu-
ye Lota, requería de un plazo 
de 4 a 5 años, porque se deben 
hacer una serie de trabajos 
para acondicionar el servicio 
para esta nueva demanda que 
se enfrentará, la que requerirá 
de nuevos trenes con más co-
ches entre otros, como lo plan-
teó en esa oportunidad Nel-
son Hernández, gerente gene-
ral de EFE Sur. 

“Para te-
ner los trenes de seis coches es 
necesario alargar andenes, 
mejorar las subestaciones 
eléctricas, cocheras, mejorar la 
estación de Concepción, o sea, 
es un plan integral del Biotrén 
que nos permite tener un sis-
tema de alto estándar en el 
Gran Concepción”, indicó el 
ejecutivo. 

La inversión que se requie-
re para materializar esta am-
pliación fue fijada en 2 mil 800 
millones de pesos en estudios 
y otros 150 mil millones de pe-
sos (190 millones de dólares) 
para la etapa de ejecución en 
el recientemente anunciado 
pan “Más Movilidad” presen-
tando por el ministro de Trans-
portes, Juan Carlos Muñoz ,y el 
gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, siendo uno de los proyec-
tos priorizados.

190 MILLONES DE  
DÓLARES cuesta la 

 ampliación del servicio 
 del servicio de Biotrén  

a Lota

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mediodía del 
domingo, Ana 
Albornoz 
denunció en 
redes sociales 
que piedras 
obstaculizaban 
el camino. En 
menos de una 
hora, Vialidad 
despejó  
la calzada. Edil 
dice que seguirá 
usando canales 
del municipio 
para denunciar 
eventos en la 
ruta. 

JEFA COMUNAL PLANTEA REDISEÑO DE LA VÍA PARA DARLE MÁS SEGURIDAD 

“Evento en el KM 32, Ruta de 
la Madera, conducir con precau-
ción, ya han habido muchos ac-
cidentes fatales, es clave condu-
cir atentos y a la defensiva. Lla-
maremos a las autoridades e 
insistiremos con nuevos oficios 
para que se fiscalice la seguridad 
de nuestra gente”. 

Fue las 11:45 horas de este 
domingo, cuando la alcaldesa 
de Santa Juana, con ese mensa-
je en su cuenta de Instagram, 
acompañado de una fotografía, 
denunció un rodado de gran-
des piedras en la conocida Ruta 
de la Madera. 

En la imagen se podía apre-
ciar dos grandes rocas en me-
dio de la calzada que obstruían 
el paso de vehículos. 

Ante la denuncia de la jefa 
comunal, 50 minutos después 
de su publicación, alrededor 
de las 12:30 horas, llegó perso-
nal del MOP para sacar las pie-
dras que obstaculizaban la 
Ruta de la Madera. 

Sin embargo, más allá de lo 
efectivo que fue la publicación 
en su cuenta de la red social, 
Ana Albornoz insistió este lu-
nes con ejecutar los oficios co-
rrespondientes para acelerar los 
trabajos del Ejecutivo que per-
mitan darle mayor seguridad a 
la transitada vía. 

 
Fotos de vecinos 

“Nosotros estamos perma-

Rodados en Ruta de la 
Madera: alcaldesa de 
Santa Juana oficia a MOP

FOTO: INSTAGRAM ANAALBORNOZALCALDESA

nentemente preocupados por 
la Ruta de la Madera, tanto es así 
que estamos actuando con auto-
gestión. Estamos haciendo que 
los vecinos nos manden foto-
grafías del camino, de cada uno 
de los eventos que ocurran, re-
mociones de masa, arrastre de 
sedimento o de cualquier otro 
tipo, que pueda ser complicado 
para nuestros vecinos”, dijo la 
alcaldesa Ana Albornoz. 

Explicó que frente a cualquier 
alerta que le llegue de habitan-
tes de la zona, con posibles afec-
taciones a la ruta, lo hará públi-
co en redes, además de oficios y 
llamadas telefónicas al seremi 
del MOP. 

“Es importante que nuestros 
vecinos y vecinas sean fiscaliza-
dores y para eso, desde el muni-
cipio, estamos disponibles. Tam-
bién, tendremos reunión y au-
diencia con la ministra del ramo 
para poder ver el tema de la Ruta 
de la Madera, para se su redise-
ño y la inversión de recursos”, 
agregó. 

“Siempre se ha señalado que la 
inversión de recursos es muy 
poca para la cantidad de falleci-
dos que tenemos en la Ruta de la 
Madera. Así que creemos que 
sacando la cuenta, con otras ru-
tas de la región y de Chile, es 
una vía que no está realmente 
apoyada y nosotros creemos que 
debemos conseguir más. Próxi-
mamente hay reunión de alcal-
des y vamos  a solicitar que esta 
ruta sea también, con el apoyo 
de otros jefes comunales, que la 
ruta sea rediseñada y se inyecten 
más recursos para solucionar el 
problema de conectividad”, fina-
lizó la alcaldesa Albornoz. 

 
Desde el MOP 

El director regional de Viali-
dad, Juan Carlos Oviedo, en re-
presentación del MOP indicó 
que “el domingo tuvimos unos 
rodados en el KM 32, 5 de la Ruta 
de la Madera, cuando tomamos 
conocimiento de esto, rápida-
mente activamos las cuadrillas 
de emergencia que están desti-
nadas para estar recorriendo 
constantemente la citada ruta,  
por lo que se resolvió a la breve-
dad este deslizamiento”. 

Agregó que “fue menor, se 
sacó con recursos humanos, no 
fue necesaria maquinaria. No es 
producto ni siquiera de los in-
cendios. Es en otro sector, que no 
es el mismo done fueron los in-
cendios forestales. La Ruta de 
la Madera constantemente está 
sufriendo deslizamientos me-
nores y siempre estamos moni-
toreando”.
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11:45 HORAS DEL DOMINGO.  Alcaldesa Ana Albornoz denuncia rodado de piedras en Ruta de la Madera.

FOTO: MOP

12:30 HORAS DEL DOMINGO.  MOP señala que se produjo el retiro de las piedras de la Ruta de la Madera.
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se proyecta que 
comenzarían las obras: en 
septiembre la claridad del 
trato directo y en octubre el 
comienzo de obras.

semestre
2do

OBRAS SE RETOMARÍAN EN OCTUBRE

Fin de obras del Puente Bicentenario: 
hay dos empresas interesadas 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

La obra que se conectará de forma directa con Concepción desembocando el flujo 
vehicular a través de la Avenida Chacabuco, está cada vez más cerca de ser 
entregada a la ciudadanía. Según cuentan las autoridades regionales, pronto se 
firmaría el trato directo con una de las dos empresas interesadas.

Desde la Municipalidad de Con-
cepción informaron que el alcalde Ál-
varo Ortiz, sostuvo una reunión con 
el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, con objeto de evaluar el 
avance de uno de los proyectos más 
esperados por la ciudadanía: la cone-
xión del Puente Bicentenario con Ave-
nida Chacabuco. 

Cabe recordar que, en un principio, 
la entrega de esta obra vial estaba 
destinada para enero del 2023, pero 
debido a la quiebra de la empresa en-
cargada de los trabajos, la construc-
tora “Claro, Vicuña y Valenzuela”, las 
labores quedaron detenidas indefi-
nidamente. 

En ese sentido, el seremi de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, comentó que 
el trabajo administrativo en relación 
a un trato directo está muy avanzado. 
“Sabemos los problemas que tene-
mos hoy en el Gran Concepción en 
materia de congestión vial, el comple-
jo del puente Bicentenario no está 
cumpliendo a plenitud su función en 
la medida que no hay una conexión 
con el puente Chacabuco, que es par-
te precisamente de lo que esta fal-
tante hoy en día”. 

“Esperamos avanzar más rápida-
mente en lo que significa la solución de-
finitiva a este contrato pendiente que 
todos sabemos que el año pasado que-
dó paralizado por la quiebra de Claro 
Vicuña. Hoy día ya tenemos noticias 
desde el punto de vista de que tenemos 
muy avanzado el proceso administra-
tivo de trato directo”, dijo Cautivo. 

En esa misma línea, el jefe comunal 
de Concepción, Álvaro Ortiz, expresó 
que “nos vamos con una muy buena 
noticia que en este trato directo que 
ya tiene luz verde por parte de Con-
traloría, hay dos empresas interesa-
das en poder terminar este trabajo. Se 
está en la evaluación de las ofertas, 
viendo todo el proceso en Contralo-
ría para finalmente firmar contrato 
con una de estas dos empresas y po-
der rápidamente empezar las obras”. 

 
Trabajos podrían  
empezar el segundo semestre 

Tras la reunión, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, explicó que “no so-
lamente significa terminar un puente 
y conectarlo con Avenida Chacabuco 
en Concepción, sino que viene, prime-
ro, a terminar un proyecto que ha sido 
eterno prácticamente, más de 10 años 
de construcción, pero también para 
entregar alternativas y buenas noticias 

a cada una y cada uno de los habitan-
tes de la Provincia de Arauco y de toda 
la Provincia de Concepción en cuanto 
a los tiempos de desplazamiento, me-
joramiento de conectividad”. 

En ese sentido, el jefe comunal ex-
plicó que se le solicitó a la Seremi de 
Obras Públicas apresurar todos los 

procesos administrativos que se están 
llevando a cabo para, ojalá, “partir en 
septiembre con estas obras sobre el 
Rio Biobío”. 

Explicó también que esta obra 
mantiene una trascendencia impor-
tante debido a que viene a mejorar la 
conectividad de los habitantes de la 
Región completa, como también por-
que conectada de forma directa el 
puente con Concepción a través de la 
Avenida Chacabuco. 

Al respecto, el seremi de Obras Pú-
blicas, Hugo Cautivo, señaló que “ne-
cesitamos avanzar en esta materia 
muy rápidamente, precisamente tra-
tar de cooperar con lo que significan 
los problemas que vive la ciudadanía 
todos los días. (…) Esperamos en las 
próximas semanas ya tener claro cuál 
va a ser la empresa que se va a adju-

dicar este contrato y que va a iniciar 
obras, ojalá, durante el principio de 
este segundo semestre, tal como lo ha 
planteado el alcalde”. 

Además, Cautivo comentó que se 
está trabajando en una serie de inicia-
tivas que son parte de otros proyectos 
a los que se le ha denominado “Cam-
biarle el rostro a la Región del Biobío”, 
como especie de plan. Esto compren-
de la prioridad de terminar el Puen-
te Industrial y el Puente Bicentenario 
para así “fortalecer la infraestructura 
y conectividad de la Región, avanzar 
en los términos de lo que significa 
mejorar su competitividad, y apor-
tar decididamente al desarrollo regio-
nal y de nuestras comunidades”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tres
son los establecimientos 
educacionales donde se 
traslada a los estudiantes de 
ambas caletas. 

DINEROS APORTADOS DESDE LA PROPIA ENTIDAD EDILICIA

Una buena noticia tuvieron en 
las últimas horas un grupo de fami-
lias de Caleta Chome y Caleta Pero-
ne en la comuna de Hualpén, luego 
que comenzara a funcionar el trans-
porte municipal gratuito para seis 
escolares de establecimientos par-
ticulares subvencionados que vi-
ven en la zona, quienes habían ma-
nifestado las dificultades que tie-
nen para llegar a sus lugares de 
estudio. 

El transporte comenzó a funcio-
nar la mañana de este lunes. Caro-
lina Astete, fue una de las beneficia-
das, junto a su  hijo Fernando, quien 
estudia en el Colegio Montaner y to-
das las mañanas debe atravesar un 
largo camino para cumplir con la 
que, se dice, es su única obligación. 

“Agradezco la gestión, porque al 
fin llegó el día que tanto esperába-
mos con un furgón para nuestros ni-
ños de colegio particular subvencio-
nado (…) Estamos muy agradeci-
das”, indicó la vecina. 

Katherine Guardiola, otra veci-
na del sector, celebró que “después 
de tantos años logramos tener el 
furgón que tanto tiempo no lo tenía-
mos para los niños de las caletas”, 
aseguró. 

El servicio implicó la inversión de 
24 millones de pesos, de  recursos 
municipales y que está permitieron 
implementar la movilización hasta 
diciembre de este año, donde se in-
cluye el traslado de los escolares de 
ida y vuelta en dos grupos, en jorna-
da de mañana y de tarde, desde y ha-
cia los establecimientos Centro Edu-
cativo Evangélico, Liceo Industrial y 
Colegio Montaner, todos dentro de 
la misma comuna hualpenina. 

“Estamos felices de entregar esta 
ayuda a las familias de Caleta Cho-
me y Perone, porque entendemos 

Hualpén financiará traslado de 
estudiantes de Chome y Perone 

Municipio invertirá 24 millones de pesos para que estudiantes 
de establecimientos particulares subvencionados puedan llegar 
a clases pese a no contar con transporte público en el sector.

que para ellos puede ser complica-
do el gasto que tenían que hacer to-
dos los días para que sus hijos pue-
dan ir a estudiar. Ahora podrán es-
tar más tranquilos con eso, porque 
esto además incluye los seguros co-
rrespondientes”, precisó el alcalde 
Miguel Rivera.  

La autoridad comunal detalló 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

que, en paralelo, el servicio para es-
tudiantes de establecimientos mu-
nicipales continúa sin interrupcio-
nes desde marzo mediante la Direc-
ción de Administración de 
Educación Municipal.

Tal como se había anunciado, este 
lunes se presentó de manera oficial 
el esperado programa “Médico a Do-
micilio”, impulsado por la Municipa-
lidad de Lota a través de su Depar-
tamento de Salud. 

A través de esta iniciativa, un equi-
po multidisciplinario del área, enca-
bezado por un médico, realizará 
consultas médicas en las propias 
residencias de los pacientes, en un 
horario determinado entre las 17 y 

Lota lanza oficialmente “Médico a Domicilio”
grama”, señaló la doctora Beatriz 
Cadegan, Directora (s) del Departa-
mento de Salud Municipal, quien 
agregó que “consiste principalmen-
te en la consulta médica, donde el 
médico va a hacer un examen y va a 
hacer un diagnóstico o una aproxi-
mación diagnóstica”. 

Las horas se pueden agendar al te-
léfono +569 5861 2991 y se espera 
atender a razón de 12 personas por 
día en una primera etapa. 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

UN MÓVIL para el 
trabajo en terreno tendrá 
el nuevo programa de 
Salud

las 23 horas de lunes a domingo. El 
lanzamiento oficial de la iniciativa 
se desarrolló este lunes en depen-
dencias del Cesfam Juan Cartes 
Arias en Lota Alto, y fue encabeza-
da por el alcalde Patricio Marchant. 

“En un principio es un solo móvil 
que lo vamos a ir evaluando, porque 
sabemos y pensamos que cuando 
este programa se conozca vamos a 
necesitar más móviles, ya que está 
contemplado dentro de este pro-

Detenciones  
por robo de 
vehículos  
duplican en  
la provincia  
de Arauco

FOTO: CEDIDA

La delegación presidencial 
provincial de Arauco entregó ci-
fras ren torno  al trabajo de Ca-
rabineros y la PDI en la zona, res-
pecto del robo y receptación de 
vehículos, en el último periodo. 

Fue así que se indicó que el 
control y persecución de este tipo 
de delito se ha intensificado en 
esta zona, permitiendo en el pri-
mer trimestre del año, 65 arres-
tos. Lo que equivale a un 97% más 
que el año pasado en igual fecha, 
y tres veces más que en 2021. 

“Unos de los delitos que he-
mos identificado y que se están 
desarrollando en la provincia es 
el robo de vehículo. Es por ello 
que hemos intensificado la per-
secución para detener a los gru-
pos que lo están realizando, 
como también a quienes hacen la 
receptación de los móviles”, se-
ñaló el delegado Humberto Toro. 

A raíz de los diversos procedi-
mientos desarrollados por las 
policías, en la Provincia de Arau-
co, se agregó, que  durante el pri-
mer trimestre de este 2023 se han 
recuperado 33 móviles, alrede-
dor de 23 vehículos más de lo 
que hubo en 2021, se cerródesde 
la delegación provincial .

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL NUEVO 
SERVICIO de 
transporte escolar 
estará disponible 
hasta diciembre, se 
indicó. 
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FUNDADO EL 9 DE AGOSTO DE 1823

Liceo Enrique 
Molina prepara 
cuenta regresiva  
para su bicentenario
Emblemático establecimiento educacional es el tercer 
liceo más antiguo de Chile. Su edificio e historia tienen 
una notable influencia en la comunidad penquista.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LA BIBLIOTECA del liceo ha sido un 
histórico espacio de encuentro para sus 

alumnos a lo largo de los años.

SU EDIFICIO con el paso de los años se ha sufrido modificaciones. 
No obstante, sigue siendo un punto emblema´tico en la ciudad.

 INSTITUTO LITERARIO ese fue el nombre que 
recibió el establecimiento en su fundación.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

JUAN ANTONIO RÍOS, 
expresidente de la 

Repúblic¿a, entre 1942 
y1946, pasó por sus aulas.

EL TEATRO fue 
escenario de destacadas 
obras entre 1930 y 1960.
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DATOS DE LA SEREMI DE ECONOMÍA Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de $16 mil millones de pe-
sos es el monto que se proyecta para 
las MiPymes de la Región del Biobío 
que accedan al Subsidio al Salario 
Mínimo. Esto según los datos de la 
Seremi de Economía, Fomento y 
Turismo del Biobío, considerando el 
total de 18 mil 184 empresas que 
son potenciales beneficiarias al sub-
sidio. 

A la fecha, ya son 11 mil 369 
MiPymes de la Región las que han 
realizado la solicitud para acceder 
al aporte estatal para el aumento del 
salario mínimo, lo que corresponde 
a una inversión de $10 mil 316 mi-
llones de pesos. 

“Lo que también nos preocupa 
es que las empresas de menor ta-
maño tengan esa capacidad fi-
nanciera para enfrentar este au-
mento significativo al salario mí-
nimo. En ese sentido, se impulsó 
algo que no existía que es el Sub-
sidio al Salario Mínimo”, señaló el 
seremi de Economía de la Región, 
Javier Sepúlveda. 

En la misma línea, el secretario re-
gional ministerial agregó que “tene-
mos la propuesta de llegar a los $500 
mil pesos en el salario mínimo. Eso 
es algo que ha estado avanzando y 
que ha tenido consenso. Creemos 
que muy pocas personas puedan 
estar en contra de una remunera-
ción digna a los trabajadores”. 

Casi $16 mil millones 
recibirán las MiPymes 
del Biobío por Subsidio 
al Salario Mínimo 
18 mil empresas locales son potenciales beneficiarias del 
aporte estatal. Proyecto de aumento para el sueldo base ya 
inició su segundo trámite en el Senado. 

Por su parte, Paola Zúñiga, pre-
sidenta de la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT) provincial 
Concepción, sobre la iniciativa 
de aumentar el sueldo base, co-
mentó que “han sido avances 
muy importantes para nosotros 
en este último año (...) Hay preo-
cupación de que la Región avan-
ce y apunte hacia un trabajo de-
cente, que es la base y lo funda-

mental para nosotros en todos 
los puestos de trabajo”. 

“Esperamos al término de este 
mes tener la aprobación desde el 
Congreso y poder decirle a los tra-
bajadores que vamos a ir mejo-
rando de a poco el salario mínimo 
para cada uno de ellos”, comentó 
también Sandra Quintana, seremi 
del Trabajo y Previsión Social del 
Biobío.  

Avance del proyecto 
El proyecto de ley que reajusta 

el salario mínimo, con graduali-
dad, a los $500 mil en julio de 2024 
y que contempla medidas de apo-
yo a las MiPymes, inició esta ma-
ñana su segundo trámite en el Se-
nado. Esto después de que la Sala 
de la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados aprobara la iniciativa con  
120 votos a favor. 

Desde el Gobierno apuntaron 
que el proyecto en discusión con-
templa la entrega de recursos para 
las pymes del orden de US$1.625 
millones en tres años, conside-
rando, además del subsidio, la 
postergación del incremento del 
impuesto de primera categoría a 
25% en 2023 y un alza solo hasta 
12,5% en 2024. 

Como medida principal, el pro-
yecto establece el alza del salario 
mínimo hasta alcanzar los $500 mil 
durante el próximo año, a través de 
la siguiente gradualidad: un incre-
mento desde los actuales $410 mil 
a $440 mil el 1 de mayo de 2023; 
luego, a $460 mil  el 1 de septiembre 
de 2023; y, posteriormente, a $500 
mil el 1 de julio de 2024. 

Junto a ello, en el caso que el IPC 
acumulado durante 2023 supere el 
6%, se realizará un alza previa de $10 
mil el 1 de enero de 2024, quedan-
do el salario mínimo en $470 mil en 
dicha fecha, para luego continuar 
con la gradualidad anteriormente 
mencionada. Posterior a esa fecha, 
se acordó efectuar a todo evento 
un reajuste automático del ingreso 
mínimo mensual conforme el Índi-
ce de Precios al Consumidor (IPC) 
que se registre entre los meses de ju-
lio-diciembre de 2024 y que se con-
cretará en enero del 2025.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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11 mil MiPymes ya han realizado 
la solicitud para obtener el 
subsidio.
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ACUSAN INCERTIDUMBRE LABORAL Y ECONÓMICAChristopher Cortez Alarcón 
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Parquimetreros del centro de 
Concepción, que trabajaron para el 
municipio hasta diciembre pasa-
do, sugieren su recontratación 
cuando se materialice la nueva lici-
tación del servicio, toda vez que 
120 personas perdieron su puesto 
de trabajo y a muchos se les cerra-
ron las puertas del mundo laboral. 

En detalle, el dirigente estacionar 
y expresidente del sindicato de tra-
bajadores de parquímetros de Con-
cepción, José Mardones, señala que 
esperan “que la empresa que ven-
ga contrate a la gente que estaba 
antes, sobre todo a los adultos ma-
yores porque su situación es preo-
cupante”. 

 
Puestos de trabajo 

Desde su punto de vista, “la mu-
nicipalidad debió establecer que 
nosotros fuéramos incluidos en el 
proceso, pero dentro de la licita-
ción no vienen los trabajadores”. 

Mardones advierte que la des-
vinculación de estos más de 100 
parquimetreros tras la finalización 
del contrato con Estacionar S.A. el 
31 de diciembre del año pasado, 
generó incertidumbre y mala si-
tuación económica para la mayo-
ría, donde se incluyen adultos ma-
yores y personas en situación de 
discapacidad. 

“Hay algunos que siguen cuidan-
do autos, mientras que otros están 
buscando trabajo y no encuentran. 
Los hombres y mujeres mayores de 
60 años son los que más han sufri-
do porque se les complica encon-
trar algo que hacer, y sus pensiones 
son bajísimas. La mayoría está to-
davía con su seguro de cesantía, 
que se les ha pagado durante ene-
ro, febrero, marzo, abril y lo recibi-
rán en mayo, y este es el último 
mes”, explica. 

En torno a quienes siguen de ma-
nera informal en las calles, el expre-
sidente sindical cuenta que “los au-
tos no se mueven durante todo el 
día porque aprovechan que no hay 
control y no deben pagar una cifra 
establecida. Incluso, a veces, no le 
dan nada a los cuidadores y ellos se 
conforman con poco dinero: consi-
guen entre 10 y 15 mil pesos, pero 
les sirve para el pan o el gas. Cuan-
do estaba licitado el servicio tenían 
sueldo fijo más propinas, las cuales 
ayudaban mucho”. 

Esto último se suma a que, en pa-
labras del exrepresentante, no pue-
den conseguir ayudas financieras 
por parte de la casa comunal pen-
quista si no habitan en Concepción. 

 
Recursos municipales  

 Actualmente el proceso de rees-
tablecimiento de los parquímetros 
de la comuna se encuentra salien-
do de una suspensión de 15 días 
determinada el Tribunal de Com-

Exparquimetreros piden que se 
recontrate a adultos mayores 
en nueva licitación penquista
Desde el gremio señalan que parte importante de los 120 extrabajadores 
municipales pertenecen a la tercera edad y no han conseguido un nuevo empleo. 
Proceso de licitación se reactivaría pronto. 

a adjudicar esta licitación”, precisa. 
El funcionario municipal agrega 

que estos recursos estaban destina-
dos a “atacar dos temas importan-
tes para nosotros: seguridad públi-
ca y la piscina municipal. Para esto 
último estábamos en conversacio-
nes avanzadas con representantes 
de la YMCA. Hasta el momento está 
paralizado, pero tenemos la espe-
ranza de que esto se va a retomar”.

pras Públicas, luego de la impugna-
ción presentada por la empresa  
Geo Parking System Spa. Esto, en el 
marco de un procedimiento para 
tener una nueva firma encargada 
del cobro de los estacionamientos 
en la vía pública mediante licita-
ción, el cual no ha dado resultados 
desde 2022. 

Aldo Mardones, director jurídico 
de la Municipalidad de Concepción, 
informa que “hace poco se terminó 
la suspensión, por lo tanto, se debe 
seguir adelante. Tenemos la certe-

za que hemos hecho las cosas bien. 
Creemos que este proceso va a ter-
minar ahora y en un par de semanas 
deberíamos estar llevando la pro-
puesta al concejo municipal”. 

En términos de pérdidas, “son de 
140 a 150 millones de pesos men-
suales en ingresos permanentes al 
municipio. El hecho de no poder 
contar con esos recursos, afecta a 
las finanzas municipales. Hemos 
tenido que hacer un ajuste presu-
puestario pero, lamentablemente, 
no tenemos certeza de cuándo se va 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS:

Diario Concepción 
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En 2022, la tasa de desocupación 
anual en Chile se redujo 0,9 puntos 
porcentuales respecto al año ante-
rior y se situó en 7,9%. Lo anterior, 
debido a que la población ocupada 
creció 6,6%, totalizando más de 8,8 
millones de personas (es decir, 
hubo cerca de 548.738 personas 
ocupadas más que en 2021), mien-
tras que la fuerza de trabajo varió 
5,5% y las personas desocupadas 
descendieron 5,6%. 

Así se desprende de la Separata 
Técnica Anual de 2022 de la En-
cuesta Nacional de Empleo (ENE) 
dada a conocer por el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE). 

Según el reporte, la tasa de deso-
cupación decreció anualmente en 
ambos sexos. En las mujeres se con-
trajo 0,6 puntos porcentuales (aun-
que esta variación no fue estadísti-
camente significativa) al llegar a 
8,5% y la de hombres disminuyó 1,2 
puntos porcentuales, situándose 
en 7,4%. 

A nivel regional, la tasa de deso-
cupación descendió en ocho regio-
nes, aumentó en seis y se mantuvo 
sin variación en dos. Las principa-
les bajas anuales estadísticamente 
significativas se presentaron en Val-
paraíso (-1,0 puntos porcentuales), 
O’Higgins (-1,8 puntos porcentua-
les), Metropolitana (-1,3 puntos 
porcentuales) y Los Ríos (-2,2 pun-
tos porcentuales). 

En tanto, las tasas de participa-
ción y ocupación aumentaron 2,6 
puntos porcentuales y 2,9 pp., con-
signando 59,8% y 55,1%, respectiva-

Desocupación nacional 
desciende a un 7,9% en un año 

 Más de 8,8 millones de personas ocupadas hubo en el país el 
año pasado, lo que implicó un alza anual de 6,6%.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mente. En las mujeres, ambas tasas 
crecieron 3,4 puntos porcentuales 
y llegaron a 4 puntos porcentuales 
9,8% y 45,6%, cada una. En los hom-
bres, las tasas de participación y 
ocupación aumentaron 1,7 puntos 
porcentuales y 2,4 puntos porcen-
tuales y alcanzaron 70,2% y 65,0%, 

Instituto de Investigaciones Agropecuarias 
abrió oficina técnica en la Provincia de Arauco

Ante la presencia de autorida-
des regionales y nacionales, el Ins-
tituto de Investigaciones Agrope-
cuarias (INIA) hizo el corte de cin-
ta para inaugurar la Oficina 
Técnica de Cañete, dependencias 
que entregarán apoyo técnico a los 
productores, agricultores y la Agri-
cultura Familiar Campesina (AFC) 
de la Provincia de Arauco. 

El trabajo de INIA en la zona 
está cimentado fuertemente en el 
trabajo asociativo con diversos 
organismos, destacándose espe-
cialmente la colaboración junto a 

los ministerios de Agricultura, de 
las Culturas, las Artes y Patrimo-
nio, Justicia y Derechos Humanos 
y Educación. 

La actividad inaugural contó 
con la participación de la directo-
ra nacional de INIA, Iris Lobos, 
quien se mostró muy contenta por 
reafirmar la presencia de INIA en 
Arauco. “En este territorio, la ac-
tividad agrícola tiene un fuerte 
vínculo con la tradición mapuche, 
con quienes compartimos la prio-
ridad de avanzar en el desarrollo 
sostenible de los territorios. De 

esta forma, buscaremos vincular 
y compatibilizar las tecnologías y 
conocimientos generados por 
INIA con los conocimientos an-
cestrales de quienes se han dedi-
cado por siglos a la producción 
de alimentos y al cuidado del me-
dio ambiente, avanzando en con-
junto en la seguridad y soberanía 
alimentaria, fortaleciendo la tra-
dición agrícola patrimonial”. 

INIA está presente en la Provin-
cia de Arauco con la ejecución de 
diversos proyectos y actividades 
de transferencia y difusión, princi-

 FOTO: INIA

Inician consulta 
ciudadana para 
construir una 
marca región 

La Corporación Desarrolla 
Biobío lanzó  la consulta ciuda-
dana “Construye tu Marca Re-
gión”, donde las persona de las 
tres provincias del Biobío po-
drán destacar los rasgos y ca-
racterísticas que le dan una 
identidad única a este territorio. 

El lanzamiento, bajo el slogan 
“¡Ponte Bío!”, concitó el interés 
de las entidades socias de la Cor-
poración, representantes de uni-
versidades, institutos, gremios, 
del deporte, de la cultura y de 
otras áreas fundamentales para 
el desarrollo de nuestra región. 

El objetivo de la campaña 
PonteBío es motivar a los habi-
tantes de la región a ser parte de 
la construcción de su Marca de 
manera colaborativa, proceso 
en el que también se consideran 
entrevistas a múltiples actores 
de la región y encuentros de diá-
logo con personalidades que re-
presenten su diversidad y visión 
de futuro. El proceso que enca-
beza Desarrolla Biobío para di-
señar esta narrativa de marca e 
identidad visual para el Biobío 
busca unificar los elementos dis-
tintivos que tiene la región y, así, 
promover su reconocimiento a 
nivel nacional e internacional.

FOTO: DESARROLLA BIOBÍO

respectivamente. 
La tasa combinada de desocupa-

ción y fuerza de trabajo potencial 
(SU3) se redujo 2,9 puntos porcen-
tuales, situándose en 15,6%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

palmente financiados por fondos 
FNDR y FIA. Estas positivas expe-
riencias en la zona impulsaron una 
creciente necesidad de contar con 

la presencia de INIA de forma per-
manente en el territorio, que con la 
inauguración de la Oficina Técnica 
Cañete se concreta.
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El proyecto se ejecutó acá 
y en la zona norte entre 
los años 2021 y 2022 
gracias a un Fondo de 
Patrimonio Cultural.

La proyección y posterior 
diálogo en Artistas del Acero 
es con entrada liberada. 
Tendrá como invitados a 
Noelia Carrasco y Rodrigo Jara.

El proyecto tiene las 
intenciones de poder seguir 
en el futuro, pero pensando 
en prácticas de recolección 
de la zona sur del país.

El sábado 20 de mayo, en el 
contexto de la muestra, se 
realizarán dos talleres en 
línea con la conciencia 
medioambientalista.

Talleres 
complementarios

ESTE VIERNES 19 DE MAYO A LAS 18.30 HORAS

Para este 19 de mayo, a las 18.30 ho-
ras, en la Corporación Cultural de Ar-
tistas del Acero, está pactada la proyec-
ción y posterior conversatorio del do-
cumental “La Recolección: 
Valorización de una práctica cultural”, 
material audiovisual que contó con el 
financiamiento del Fondo de Patrimo-
nio Cultural en la línea Investigación, 
Registro y Levantamiento de Patrimo-
nio Cultural, convocatoria 2020. 

“Este es un proyecto patrimonial, 
entre Tarapacá y Biobío, que busca va-
lorar la práctica de la recolección en 
mujeres y comunidades campesinas y 
de la costa. Es decir, el énfasis de la in-
vestigación que se presenta, busca ex-
plorar y analizar diversos procesos de 
recolección en los territorios del Biobío 
y Tarapacá, donde la relación con los te-
rritorios impulsa un ejercicio homólo-
go entre ambas regiones, de manera tal 
que nos permita ir definiendo una car-
tografía visual de dicho saber”, explican 
Natascha de Cortillas y Rebeca Olea, 
cabecillas del proyecto junto a Loreto 
González, curadora de Iquique. 

En total fueron 14 mujeres vincula-
das al proyecto de manera directa des-
de la documentación, número que au-
menta en relación a las otras etapas 
que también implicó el proyecto. En 
detalle, hubo una etapa de mediación 
con las escuelas tanto en Iquique -Cha-
nabayita-, Pica -zona de La Tirana-, 
como en el Biobío, donde se trabajó con 
las distintas escuelas rurales de la cor-
dillera de Nahuelbuta en Santa Juana. 
“Fueron jornadas de mediación en que 
salimos a recolectar con los mismos 
alumnos y participantes varios, ya sea 
profesores y apoderados. La idea era 
trabajar sobre la práctica de la recolec-
ción, lo que resultó un ejercicio muy in-
teresante, ya que se dio una dinámica 
cruzada en las salidas, en la discusión 
de la práctica, es decir, el discutir con 

FOTOS: CEDIDAS PROYECTO LA RECOLECCIÓN

El proyecto, financiado por un Fondo de Patrimonio Cultural, 
se adentra en esta práctica cultural patrimonial desde la 
óptica de mujeres de territorios de la zona norte y del Biobío.  

las señoras respecto a este quehacer 
propio, de microeconomía familiar de 
corto alcance para ir subsistiéndo”, en-
fatizaron las también docentes. 

Así se trabajó en dos documentales, 
los cuales confluyen finalmente en el 
trabajo que se proyectará este vierne-
sen Artistas del Acero. En detalle, acá se 
trabajó con el audiovisualista valdivia-
no Rodrigo Jara, mientras que Camila 
Pizarro se encargó de capturar lo rea-
lizado en la zona de Iquique. “Fue una 
práctica muy dialógico, en que fuimos 
repensando muchas las salidas a te-
rreno y levantando el perfil que quería-
mos darle al documental. O sea, como 
un ensayo visual más que un documen-
tal periodístico en sí, ya que creemos 
que va más allá de ello”, recalcaron. 

Fuera de las investigadoras y audivi-
sualistas mencionados, integraron este 
proyecto la familia Reyes Guacante (Al-
bina, Antonia, Juana,  María Angélica, 
María Teresa, Rudencinda y Uberlinda), 
todas ellas recolectoras de Chanavaya;  
Graciela Palape Robles y Verónica San 
Martín Valencia de Pica; Elba Bizama 
Beltrán y Jova Lagos Navarro recolec-
toras de Los Álamos; y  Felicinda Mar-
tínez Medina, María Silva Pezo y Nor-
ma Arraiagada Arriagada recolectoras 
de Poduco Alto.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La Recolección 
estrenará documental 
en Artistas del Acero

ESTA ES UNA DE las imágenes 
que son parte de la muestra 
montada hasta el 27 de mayo.

Muestra “Caminos de Agua: Ríos de 
Chile” llega a sala expositiva penquista

como en los impactos e interven-
ciones que sufren. “Además, el rela-

Hoy a las 19.00 horas, en la sala de 
exposiciones de Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255) está agendada la 
inauguración de “Caminos de Agua: 
Ríos de Chile”, muestra fotográfica  
organizada por Fundación Ngenko. 

La exposición busca conectar al 
visitante con el mundo de los ríos 
de nuestro país, esto a través de di-
versas imágenes de norte a sur, las 
que buscan realzar los contrastes 
que existen en las distintas zonas de 
Chile, tanto en su belleza escénica 

FOTO: FUNDACIÓN NGENKO

to de la muestra viene acompaña-
do con las respuestas de una en-
cuesta ciudadana que realizamos y 
que van en el fondo interiorizando 
a la persona en la temática de los 
ríos, de su importancia en cuáles 
son sus impactos, entre otros as-
pectos relacionados a su protec-
ción”, dijo Nicole Mansuy, directo-
ra de Fundación Ngenko. 

Esta interesante muestra estará 
montada en la corporación cultu-
ral acerera hasta el 27 de mayo.
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EL REGISTRO DEL MATERIAL se produjo por medio de distintas salidas a terreno 
realizadas entre el 2021 y el año pasado.

EN LA 
RECOLECCIÓN 

IN SITU  
seencontraron con 

diversos vegetales 
y setas que 

posteriomente se 
comercializan a 

baja escala.
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San Pedro de la Paz será 
escenario de la segunda 
Fiesta del Libro Regional

ESTE 19 Y 20 DE MAYO

La Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz en conjunto con el 
municipio sampedrino darán vida, 
este 19 y 20 de mayo en la sede de di-
cho organismo cultural -calle Los 
Fresnos 1640- a la segunda edición 
de la Fiesta del Libro Regional.  

El objetivo de la iniciativa es gene-
rar un punto de encuentro para la 
comunidad lectora de la Región del 
Biobío, así como poner en valor la 
creación literaria realizada en nues-
tras tierras con una exhibición dedi-
cada exclusivamente a los autores y 
temáticas locales. “Queremos sal-
var la lectura y fomentarla en la co-
munidad, entendiendo que se trata 
de un ejercicio clave para compren-
der el mundo, desarrollar el intelec-
to y ampliar el vocabulario con el que 
expresamos nuestras ideas y emo-
ciones. Esa es una labor urgente en 
los tiempos que corren y las institu-
ciones culturales tenemos el deber 
de hacernos cargo”, señaló Jaime 
Soto, gerente ejecutivo de la Corpo-
ración Cultural San Pedro de la Paz. 

Dentro de los principales atracti-
vos deesta iniciativa está la imple-
mentación de la Feria Editorial del 
Biobío, integrada por seis stands 
donde se podrá conocer la produc-
ción reciente de editoriales como Li-
bros de Nébula, La Tregua, Editorial 
Dostercios, Ediciones Escaparate, 

FOTO: CEDIDA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

La cita organizada 
por la corporación 

cultural sampedrina 
contempla una feria 

editorial, ciclo de 
lanzamientos, 

música en vivo, 
talleres y más. Entre 

los participantes 
destacan 4 Premios 

Regionales de 
Cultura, así como las 

visitas de Marisol 
García y Gonzalo 

Henríquez Petinelli.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA DUAL MEDIA

Hace unos días, el cantan-
te y compositor nacional Rafa 
Damián  liberó el sencillo 
“Dos cometas”, nuevo can-
ción de su emergente camino 
musical y cuya temática abor-
da el juego que se produce 
entre dos personas a la hora 
de la conquista y el deseo. 

“Es una canción producida 
por mí y Mariano Pavez, re-
conocido y experimentado 
productor nacional. Es del 
género pop dance, podría-
mos decir que es medio mú-
sica pop y electrónica a la 
vez, y trata sobre una rela-
ción de pareja que se va for-
mando con el tiempo”, seña-
ló el músico. 

El intérprete se ha hecho  
conocido por formar parte 
de los concursantes de espa-
cios televisivos como “Yo Soy” 
(como el doble de George Mi-
chael) y “The Voice Chile”, 
aunque con esta veta solista, 
pretende el desmarcarse de 
aquello y ser conocido  por su 
música propia. “Estaré sacan-
do diversos sencillos este año, 
es más ahora en junio se vie-
ne otro tema nuevo, cada dos 
meses, más o menos, iré libe-
rando nuevas canciones. Si 
bien, antiguamente hay mú-
sica mía en el streaming, lo 
que hago ahora es lo que me 
representa de verdad, es dis-
tinta a lo que quiero hoy en 
día. Es una etapa muy nueva 
después de la experiencia en 
televisión, produciendo con 
mis propios arreglos  y soni-
dos, y trabajando a la par con 
Mariano -Pavez- aunque él se 
encarga más de la pos pro-
ducción final y la mezcla y el 
master”, explicó el músico.   

Así entre diciembre y ene-
ro, Damién cerrará ese 
camino de lanza-
mientos de senci-
llos  con un úl-

timo tema, para luego reu-
nírlos por medio de un EP, “el 
tendrá alrededor de 6 temas 
y llevará por título Rafa Da-
mián, con la línea musical de 
este primer sencillo -‘Dos co-
metas’-y que se define a gran-
des rasgos como pop”, acotó 
el también compositor.  

En este sentido, de ir estre-
nando nueva música más allá 
de presentarse en su faceta 
de George Michael, el artista 
no descarta el llegar con su 
propuesta inédita a Concep-
ción y a otras ciudades im-
portantes de nuestro país, 
“realicé con ‘Dos cometas’ un 
lanzamiento en vivo en el 
Teatro San Ginés y con el es-
treno del próximo tema esta-
ré en Viña del Mar, y me en-
cantaría el ir girando con es-
tas y el resto de las canciones 
por otra ciudades de Chile. 
Me estoy forjando un camino 
como artista original, senda 
en que aunque igual me han 
servido los shows de George 
Michael para ir incluyendo 
mis temas propios”, dijo el 
cantante. 

A lo que finalizó que “así 
de a poco voy moldeando un 
show bastante bueno, y que 
obviamente me gustaría lle-
var a Concepción, una de las 
plazas más importantes del 
país en cuanto a la música”.

las literarias que se realizará duran-
te ambos días, y que ya cuenta con 
autores de la talla de los Premios 
Regionales Lientur Rojas, Armando 
Cartes, Claudio Romo y Damsi Fi-
gueroa.. además de muchos otros 
autores y autoras del Biobío. 

El fomento lector entre niños y jó-
venes es uno de los principales obje-
tivos del evento. Es por ello que du-
rante la mañana del día 19 se realiza-
rá una función de teatro infantil con 
“Anacleto no quiere leer”, de Lientur 
Rojas para Enseñanza Básica y la 
cine-charla “Mocha Dick”, para alum-
nos de enseñanza media en coordi-
nación con el Daem de San Pedro de 
la Paz, y que contará  con presencia 
de su director Gonzalo Fredes y del 
historiador y Premio Regional de 
Ciencias Sociales, Armando Cartes. 

En este mismo sentido, se realiza-
rá entrega de material educativo de 
la Seremi de las Culturas, y una jor-
nada de trueque y regalo de libros a 
cargo de la Biblioteca Pública de San 
Pedro de la Paz en conjunto con el 
colectivo de diseño Nodo Creativo. 

Más detalles del programa de la 
Fiesta del Libro Regional versión 
2023, a través de las redes sociales de 
la Corporación Cultural de San Pe-
dro de la Paz (en Facebook e Insta-
gram como @SPPCultura).

Ediciones Ucsc y Ediciones UBB. A lo 
anterior se sumarán dos stands de 
exhibición y venta de libros regiona-
les; uno a cargo de Librería del Par-
que de la Biblioteca Municipal de 
Concepción y otro para autores inde-
pendientes de la zona a cargo de la 
Cooperativa Editorial Fío Fío. 

Además, está contemlplado un ci-
clo de lanzamientos, talleres y char-

Rafa Damián libera “Dos 
cometas” y apunta llegar a todo 
el país con su propuesta solista
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UNO DE LOS PILARES CENTRALES DE LA CITA literariason los stands de diversas editoriales de la zona, los 
cuales dirán presente con lo último y más destacado de su producción bibliográfica de diversas temáticas.

Entre diciembre y enero, 
el músico proyecta el 
completar su primer EP 
que llevará por nombre 
Rafa Damián.

Configurar su 
primer EP

EL MÚSICO 
SEÑALÓ QUE  

espera llegar en 
algún momento  a 
nuestra ciudad con 

su propuesta 
original que va en 
la línea del pop 

electrónico.
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Se fue con 20 puntos, 
3 de 4 en triples, y 13 
rebotes. Seis de ellos 
fueron ofensivos. 
Kevin Rubio

Campanil cayó tras 
aguantar 85 minutos

No había sumado puntos 
en los tres últimos partidos y 
eso ha hundido a la UdeC en 
la tabla. Pero el arranque en 
Temuco dio para ilusionarse 
y parecía que los de Miguel 
Ramírez podrían amarrar su 
segundo triunfo en el cam-
peonato. Con lo justo, a esta 
altura lo importante es el re-
sultado. Pero cuando un 
equipo está en desgracia pa-
rece que algo raro anda en 
aire y arruinará todo. Así, fal-
tando cinco minutos, se esfu-
mó la victoria y el Campanil 
ni siquiera pudo abrochar el 
empate. Fue 1-2 y esta vez do-
lió el doble. 

Rodrigo González abrió la 
cuenta recién a los 10 minu-
tos, para una UdeC que solo 
ha logrado 7 goles en 11 par-
tidos (uno de ellos fue autogol 
y ya falló dos penales). Saben 
que cuando anotan deben 
defender ese tanto a muerte 
y así intentaron hacerlo, en 
casa de un Temuco que es 
duro y por algo marcha sublí-
der del campeonato. 

FOTO: INSTAGRAM FÚTBOL UDEC

Hasta los 85 minutos era 
un triunfazo, pero el volante 
Tomás Andrade empató el 
juego y Temuco no se con-
formó, fue por más, y tuvo su 
premio cuando se disputaba 
tiempo agregado, con diana 
de Sebastián Rivera (93’). 
Duro golpe para una UdeC 
que cierra la lista con solo 4 
unidades de 33 posibles y 9 
derrotas en 11 partidos. 

Complicados al máximo -el 
rival más cercano está a 7 
puntos- y el próximo duelo 
será el lunes 22 recibiendo a 
Santiago Morning, desde las 
20.30 horas. 

INTENTARÁ CERRAR SERIE EL DOMINGO

Castro es un equipo duro, 
que supo vencer a la UdeC 
en fase regular y tiene mucha 
presencia en la pintura con 
el ecuatoriano Carabali y su 
capacidad para dar tapones. 
Pero nada de eso ha sido fac-
tor porque el quinteto de Ci-
priano Núñez ganó con au-
toridad los dos primeros 
partidos de esta serie al me-
jor de cinco. Esta vez fue 97-
70 en la Casa del Deporte. 

Tal como en el primer jue-
go, Diego Silva entró encen-
dido y, aunque Sáez y Evans 
no entraban en amistad con 
el aro, el ingreso de Kevin 
Rubio fue importante. En-
tre Silva y Rubio consiguie-
ron 25 de los primeros 27 
puntos del ganador. Como 
sea, Castro aguantaba en el 
segundo cuarto con sus pri-
meros triples (Mérida y Can-
tarutti) y mantenía cierta 
distancia. 

Luego fue el turno de Mi-
les Bowman que, además de 
sumar en la ofensiva, se com-
binaba con Rubio para ganar 
y ganar tableros, en las nari-
ces de Carabali. El norte-
amerino sumó 16 y Kevin 

UdeC explotó 
de la mano de 
Rubio y Bowman 
Cuando Castro se acercó a solo 5 puntos, el 
Campanil sacó las garras, aplastó a su rival y se 
puso 2-0 en un contundente inicio de playoffs.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nombres y el último cuarto 
fue con el “Seba” llegando a 
18 puntos, solo superado por 
los 20 de Bowman y Rubio, 
mejores manos locales. 

Ahora la serie se traslada 
a Castro, este domingo, don-
de la UdeC intentará rema-
tar la serie y no extenderla a 
un cuarto juego.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

aportó otros 13 haciendo la 
pega sucia bajo el aro. 

El tercer cuarto fue el mo-
mento de duda. Hermosilla 
acertaba constantemente, 
Carabali aportaba puntos 
fáciles, de alto porcentaje, y 
la visita de repente se ponía 
a solo 5 puntos de distan-
cia. Inesperado, pero esta 
UdeC tiene un héroe para 
cada momento y ahora fue el 
turno de Eugenio Luzcan-

do, que había estado pasan-
do muy bien (5 asistencia), 
pero en la urgencia atacó 
más el aro y pesó. Entre el 
base auricielo y Bowman de-
volvieron rápidamente la 
ventaja a 12. 

Y por si faltaba algo, Se-
bastián Carrasco acertó dos 
triples, Evandro Arteaga 
otro más y Castro tiró la toa-
lla. La UdeC aparecía por to-
dos lados, con sus distintos 
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Logró 20 puntos, con 
7 aciertos en 11 tiros, 
y unos monstruosos 
16 rebotes. 
Miles Bowman

2
UDECTEMUCO

1
Estadio: Germán Becker 
Público: 2.500 personas aprox. 
Árbitro: Reinerio Alvarado

GOLES

(85’) Andrades 
(93’) Rivera

(10’) González
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-462-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP N.º 1109 de 4 de noviembre 
de 2022, para ejecución obra 
“NORMALIZACIÓN Y CONSERVACIÓN 
AERÓDROMO CARRIEL SUR”, comuna 
Talcahuano, lote 5, a nombre  INMOB E 
INV RECARTA HNOS Y CIA., rol avalúo 
7023-11, de 48.548,8 m2, suma consignada 
$2.110.328.948.- Fisco solicitó toma posesión 
material lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-64-2023, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP N.º 1109 de 4 de noviembre 
de 2022, para ejecución obra 
“NORMALIZACIÓN Y CONSERVACIÓN 
AERÓDROMO CARRIEL SUR”, comuna 
Talcahuano, lote 4, a nombre  OPAZO 
SUAZO GOLIAT A. Y OTROS, rol avalúo 
7023-22, de 767,40 m2, suma consignada 
$ 158.683.794.- Fisco solicitó toma posesión 
material lote expropiado. Tribunal ordenó 

notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-463-2022, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP N.º 1109 de 4 de noviembre 
de 2022, para ejecución obra 
“NORMALIZACIÓN Y CONSERVACIÓN 
AERÓDROMO CARRIEL SUR”, comuna 
Talcahuano, lote 1, a nombre  CAJA COMP. 
ASIG. FAM. LOS ANDES, rol avalúo 5312-
96, de 8.383,10 m2, suma consignada 
$590.557.481.- Fisco solicitó toma posesión 
material lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución Primer Juzgado Civil de 
Talcahuano, de fecha 27 de abril de 
2023, en causa de Juicio Ejecutivo, según 
Ley CORVI, Rol N° C 2054-2021, 
caratulada “SERVICIO DE VIVIENDA Y 
URBANIZACIÓN REGIÓN DEL BIOBÍO 
/ GUIÑEZ”, “Proveyendo el folio 19: 
Como se pide, practíquese el  
requerimiento ante el Sr. Secretario de 

este tribunal o de quien le subrogue, bajo 
apercibimiento de tenerla por requerida 
de pago en su rebeldía. Se fija para 
dicho efecto, la audiencia del día 22 de 
mayo del año en curso, a las 10:30 horas, 
mediante la plataforma zoom en el 
s iguiente l ink de conexión: 
https://zoom.us/j/94824758413?pwd=
aTVrWFVRbUVwVnNIekRQRkNqelJ2
UT09. ID de reunión: 94824758413 
Código de acceso: 486395 Zoom 4.- La 
Secretaria 
 
EXTRACTO 
 Juzgado de Letras y Garantía de Santa 
Juana, en causa cuidado personal, RIT 
C126-2022, por resolución de 12 de abril 
de 2023, se cita a audiencia a los parientes 
de la niña EMILIA MASSIEL VERGARA 
CUEVAS, cédula nacional de identidad 
N°23.912.197-7, de 10 años de edad, a 
efectuarse el día 25 de mayo  de 2023 a 
las 10:00 horas ,que debido a la Alerta 
Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a 
través del programa de videoconferencia 
ZOOM, ID de reunión: 988 3621 9409, 
Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , 
o en dependencias del tribunal ubicado 
en calle Yungay N°241, Santa Juana.

DEPORTES CONCEPCIÓN BUSCA COMO SALIR DEL POZO

A veces se necesita poco tiempo 
y partidos para saber que algo “no 
da más”. Y eso ocurrió con el breve 
paso de Claudio Rojas por Deportes 
Concepción. No solo por los proble-
mas deportivos, donde el equipo 
perdió con el penúltimo, le cuesta 
marcar goles y está más colista que 
nunca. También hay un ambiente 
tenso en lo interno y lo externo, 
donde el punto más alto fue la agre-
sión de algunos hinchas a parte del 
cuerpo técnico hace unos días en 
Nonguén. Había que podar y el 
“León” prefirió dejar el problema 
de manos de Nicolás Fernández. Al 
menos por ahora... 

El 1-0 a manos de Linares pegó 
fuerte. Los albirrojos hicieron muy 
poco y bastó para superar a los lilas. 
Con un gol tempranero,  nueva des-
concentración. Esas que Rojas ha 
hecho ver sin asco a sus jugadores 
-muchas veces por la prensa-  y tam-
bién significó que se quebrara el 
puente. El “látigo” para apretar y le-
vantar rendimientos terminó gene-
rando el efecto contrario. 

Rojas debutó en el 1-1 frente a 
Vial, donde Gillard les empató en 
tiempo agregado eliminándolos de 
Copa Chile. Luego perdió los 4 en-
cuentros del torneo, marcando solo 
2 tantos. Sumado al mal inicio con 
César Bustamante, D. Concepción 
registra apenas un punto de 27 po-
sibles. Los morados tienen el peor 
ataque de la serie (9 goles) y la peor 
defensa (18 en contra). Números de 
terror para el colista. 

 
Futuro incierto 
Luego que la Comisión Fútbol ce-

sara a Rojas de su cargo, hubo que 
recurrir de emergencia a Nicolás 
Fernández. Tal como a fines de 2022, 
cuando el encargado del Fútbol Jo-
ven morado tomó la responsabili-
dad de salvar al club en los dos últi-
mos encuentros y lo logró con aquel 
agónico 2-1 sobre Rodelindo Ro-
mán con los golazos de Navarrete y 
Verdugo. 

“Nico” conducirá al “León” este 

Rojas fuera y el fierro otra 
vez pasa a manos de “Nico”

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Técnico duró 4 partidos en el torneo y no logró puntos. Suenan algunas opciones 
para reemplazarlo pero, por lo pronto, Fernández dirigirá duelo clave ante Iberia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

domingo (15.30 horas) frente a Ibe-
ria, en otro partido “de seis puntos”, 
pues enfrentará al nuevo penúltimo, 
Iberia, que por campaña debería 
llevar 12 puntos en la tabla, pero con 
tanto descuento por secretaría, lle-
va solo 5. Un buen equipo, en una 
posición mentirosa. 

De todas formas, la idea sería que 
Fernández dirija los últimos 3 com-
promisos que quedan de esta rue-
da para que la nueva administra-
ción encabezada por Víctor Rubio 
llegue con un entrenador de recorri-
do y refuerzos fuertes. Sin potenciar 
el plantel, se ve difícil salir de esta 
dramática situación.  

Un arranque desastroso, sin pre-
cedentes, para un equipo que en su 
décimo partido ya habrá sido diri-
gido por tres entrenadores distintos, 
a la espera de un cuarto. Prueba 
clara de un Concepción que perdió 
el rumbo hace rato y necesita en-
contrarlo con urgencia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dirigió Rojas en el torneo y 
perdió con Valdivia (1-2), 
Licahe (0-2), Linares (0-1) y 
el SAU (1-2).

partidos
4

partidos tuvo Fernández en 
la banca lila 2022: 0-1 contra 
Lautaro y 2-1 ante Rodelindo 
Román en Collao.

2
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Santoral: Honorato

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/16 9/18
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

9/18                    
CHILLÁN8/19

RANCAGUA

7/17
TALCA

9/16
ANGOL

11/15
TEMUCO

8/13
P. MONTT

7/15
MIÉRCOLES

7/15
JUEVES

7/15
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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